
按按病病种种收收费费，，割割阑阑尾尾少少花花一一半半
不过医院积极性待提高，患者也担心医院为控制成本“偷工减料”

按项目收费
导致多做检查多开药

“去医院看个病，上来就先
做一堆检查，等排队检查完，大
半天时间就过去了。”与省城市
民孙女士有类似经历的病患不
在少数，这也是目前公立医院诊
疗的日常状态。

目前到医院看病，大部分是
按照项目收费，医生的收入也直
接跟检查费、药费挂钩，这就可
能使医院和医生有了多做检查、
多开药的冲动。

为避免过度诊疗和乱收费，
《方案》提出按病种收费，把整个
治疗过程的费用打包，“从住院
做什么检查，到手术用什么药
等，都有统一规范。”省城某县级
公立医院负责人解释。

根据山东省出台的按病种
收费改革意见（下称“意见”），收
费标准是以济南市前三年各病
种平均费用为基数，按临床路径
科学测算，扣除临床路径以外的
费用，确定本市病种收费标准。

按照新政策制定的目标，到
2016年底，济南市公立医院实施
临床路径管理的病例数，要达到
出院病例数的30%，并同步扩大
按病种付费的病种数和住院患
者按病种付费的覆盖面，实行按
病种付费的病种不少于100个。

按病种收费
一医院只坚持了两年

“按病种收费确实让利于患
者，一些可做可不做的检查，也
能免了。”济南一县医院的有关
负责人表示，按病种收费后，医
生检查、用药不再像以前一样随
意，住院天数也可能会缩短，患
者花费将大大降低。

其实近年来，山东省不少地
市都曾进行过类似的单病种限
价试点。由于遭遇“水土不服”的
窘境，不少医院实行过一段时间
后便难以为继。“即使还有在试
点的，由于并没有选取常见病
种，能惠及的患者比较有限。”

上述负责人说，由于补偿不
到位，医保支付方式不匹配，医

院相当于自己卡自己脖子。“像
我们医院试点时，确定了白内
障、剖宫产等十个常见病种，此
类病人能占到住院病例数的至
少30%。单病种限价后，医院收入
大幅减少，以至于后来实行了两

年便坚持不下去了。”
他举例说，不实行单病种限

价，阑尾炎手术可能要花6000
元，实行后只收3000元左右，尽
管让利给了患者，但医院赚得少
了，积极性也就不高。

限制医院“挑病人”
可以设置奖惩

不光医院积极性不高，不少
患者也处在观望状态。

“一口价收费后怎么保证用
药和治疗质量？都说医生是个良
心活，我们患者又不懂，万一医
生为了控制成本，该做的检查不
让做，该用的好药不给用咋办？”
济南市民李先生担心医院和医
生为控制成本而“偷工减料”。

医院的实践也印证了患者
存在这种担心。有媒体报道，部
分医院推行单病种限价后，并没
有出现病人排队竞相申报的场
面，在一段时间内，享受到单病
种限价手术的患者微乎其微。

“按病种收费，还可能出现
医院挑病人的情况。”山东大学
公共卫生学院教授徐凌忠说，一

些发达国家是通过医保支付政
策，限制医院挑病人的冲动。“打
个比方，可以为收治难度系数大
的病人的医院设置一定奖励。对
挑选病人的进行‘处罚’，例如减
少医保支付金额，甚至取消定点
资格。”

“按病种收费的基础是临床
路径管理，就是要有明确的服务
流程和项目。”徐凌忠说，要根据
医院近几年特定病种诊治情况，
制定特定的相对科学合理的价
格和服务项目，不能因为控费而
使服务“缩水”。

能“节余留用”
医院更有动力

在上述医院负责人看来，要
激发医院推行单病种限价的积
极性，关键是同步改革医保支付
方式，确定一个合理的支付标
准。

“比如医保规定阑尾炎手术
可以报销5000元，那医院通过临
床路径管理，在保证病人安全的
前提下，制定一个4000元的治疗
方案，剩下的1000元就可以作为

医院的利润。”该负责人说，节余
能够留用，医院才有积极性。

对此，意见要求各市将按病
种付费纳入年度医保付费总额
控制范围，统一按照“总额控制、
超支分担、节余留用”原则办理。

“从现在的情况看，通过医
保支付方式改革，按照节余留用
的原则执行，从一定程度上能调
动医院推行按病种收费的积极
性。”徐凌忠说。

不少医生还担心有了临床
路径限制后，会增加医疗纠纷风
险。“每位患者年龄不同，基础健
康状况不同，做同样的手术也会
出现不同的并发症，如果按照统
一的临床路径管理，可能会出问
题。除非政策精准规定在哪些条
件下，患者能够这样治疗。”省城
某大型三甲医院专家表示。

“医生不适应也是原因之
一。”徐凌忠分析，我国医生的治
疗方式多是“自由动作”，患者看
的医生不同，治疗方式可能也不
同，但按病种收费后就要按照临
床路径管理，“什么时候该做哪
些检查将是模式化的，这需要医
生去适应这种模式化操作。”

装装修修可可提提公公积积金金，，伪伪造造票票据据骗骗提提咋咋办办
专家建议据当地装修水平和房屋面积设定限额

装修提公积金解决

刚需族燃眉之急

“装修能提公积金，真是解决
了我的燃眉之急。”20日，看到公
积金提取的新政策，省城市民李
明高兴地说。

李明和对象用公积金贷款买
了一套92平米的房子，总价100万
元，首付交了40万，贷款60万。“我
们俩公积金账户的余额有12万，
根据现在的政策，每年只能提取2
万多块钱用于还贷款，无法一次
性把余额都提取出来。”李明说，
他买的是现房，地面、墙面、吊
顶……装修的成本得六七万块
钱，为了买房，他们手头的存款都
花出去了，紧接着装修，感到“压
力山大”。“眼瞅着公积金账户里
有十几万，却没法提出来用，真是
着急。”

李明的想法说出了我省年轻
置业一族的心声。“装修也是购房
需求中很重要的一部分，不管是
二手房还是新建的毛坯房，装修
都是入住前必须要做的事项。”我

省一名长期研究公积金政策的业
内人士说，尤其是对于首次置业
的刚需购房者，装修也能提取公
积金对他们来说是一大利好，这
也是对市民自住购房需求的支
持。

流动施工队无发票

装修金额难确定

根据目前国家的住房公积金
管理条例，公积金的提取条件中
并没有装修这一项，我省各地也
没有装修提取公积金的政策。

上述业内人士说，今年1月
份，住建部起草的《住房公积金管
理条例（修订送审稿）》向社会公
开征求意见，放宽了公积金的提
取条件，其中就有装修能提取公
积金的条款。“消息发布后，我省
部分城市开始对这方面的需求进
行摸底并在提取方面进行探索。”
该人士说，从各城市反馈来看，最
大的障碍就是装修标准的把握，
以及因此带来的骗提。

从目前房屋装修来看，市民
选择方式大致有两种，即找装修

公司或是自己找施工队，正规装
修公司可出具正规发票，但一些
流动施工队很难出具发票，所以，
不排除一些人会伪造装修发票套
取公积金。举个例子，有人装修房
子实际花了3万，却伪造了7万元
的票据，如何堵住类似漏洞？

该业内人士表示，装修跟买
房、贷款不同，后面两项业务都有
房产证、购房合同、贷款合同等严
谨准确的提取依据，装修的情况
各不相同，装修市场更是鱼龙混
杂，相关的票据或是合同很难做
到客观真实。

此外，每个家庭装修的要求
都不一样，同样100平米的房子，
有的家庭花5万就能装好，有的家
庭却要花20万，如果是按照装修
的费用来定标准，很难统一，而且
有骗提隐患。

提取标准的确定

须考虑公积金使用率

根据有关要求，公积金政策
是属地化管理，我省的住建部门
提出大的指导意见后，各市须根

据自身情况制定细则。
“根据国内已经实行装修可

提公积金的城市来看，可以设定
一个最高的提取额度。”上述人士
建议，装修工程的实际费用很难
把握和取证，可以以所购房屋的
面积来制定标准。每个城市结合
当地的经济发展水平、房价水平、
装修水平等综合因素，制定出当
地装修的平均水准，再根据房屋
建筑面积，综合算出可提额度。

举个例子，某城市平均装修
标准是每平米花费800元，房屋面
积是100平米，平均标准乘以房屋
面积，测算出该套住房装修可以
提取公积金的额度为8万块钱。

“即便装修花了20万，可提限额也
是8万。”

“房屋面积有房产证或购房
合同这样明确的依据，平均装修
标准也有据可依，这样制定的标
准相对来说比较合理。”该人士
说，每个城市在制定标准时，还要
结合当地公积金的使用率等做出
综合预算，增加了新的提取条件
后，不要影响到市民购房、贷款的
正常提取。
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我省住建厅
“十三五”规划中提
出，装修房子也能
提取公积金了。消
息发布后，让不少
缴纳公积金的购房
者很是振奋。如此
利好的政策何时能
落地，具体怎么来
提，这是大家比较
关心的问题。业内
人士透露，我省各
地此前都无法进行
装修提取，不过，部
分城市已开始探索
提取的标准。

本报记者 喻雯

1 9日，济南公布
《关于济南市公立医院
综合改革实施方案的
通知》（下称《方案》），
规定年内按病种收费
的病种不少于100个。
按病种收费是济南市
医改的一大方向。其
实，早在几年前就有不
少县级医院试点过按
病种收费，不过试点时
由于医保支付方式不
配套，有医院试行两年
便支撑不住了。专家表
示，“一口价”收费必须
有医保配套政策。

济南医疗改革正在推进。20日，在章丘市宁家埠镇向高村，当地医护人员与村民签约，当起了“家庭医生”。 本报记者 王媛 摄

本报记者 王小蒙 陈晓丽
实习生 张亚冉

装修可提公积金
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